

# EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA. SÁBADO 25 DE ABRIL DE 1914

Nº 2.359

## Lo que va de ayer a hoy

En el nº 33 de nuestro apreciable colega "El Correo de la Costa," un terciador en el asunto Gracias Municipales, con un desinterés que encanta, nos arremete, ajustando su criterio a la verdad según él, atribuyéndonos todos los pecados de Nix Camaraus, Fray Gerundio, Fernando Fernández y no sabemos cuántos más, y después de consideraciones encaminadas a abultar y engrandecer las gestiones de nuestro CARO Presidente, nos da el golpe de gracia con la siguiente pregunta:

"¿El doctor Calderón Muñoz, rematario de una gran cantidad de gracias de esta Municipalidad en diciembre de 1912, obtuvo la adjudicación al contado; sí o no? Se le concedió plazo con los votos de Amador, Rodríguez, Suñol y Esquivel? El señor Clare, rematario también, se le concedió plazo; sí o no?"

Sí, señor; se le concedió plazo, pero veamos cómo,

Cuando se trató de rematar en 1912 nuestras gracias municipales, se procuró obtener de ellas el mayor rendimiento, y al efecto, el remate fue anunciado con profusión en varios periódicos del país. Antes del remate, el Dr. Calderón Muñoz y don Enrique Clare inquirieron del señor Presidente Mu-

nicipal, que lo era también en aquel año el mismo señor Amador, si la Municipalidad admitiría el pago a plazos y el Presidente, que estaba para ello previamente autorizado, les contestó afirmativamente. Llegó el día del remate, y don Francisco, con quien había sido convenida la condición de plazo, no pudo concurrir a él para lo del caso, y quedaron de consiguiente las ofertas de contado,

Así las cosas, el señor Amador, a pesar del ofrecimiento hecho con la debida anticipación, no se creyó autorizado para conceder plazos por cuanto ya se había verificado el remate, y fue entonces cuando reunió extraordinariamente al Municipio para exponerle los hechos. Considerados estos, oídas las razones que expuso el señor Amador, la justicia que asistía a los señores Calderón y Clare y tomando en consideración el desahogo en que se encontraba el Tesoro Municipal, se acordó conceder "seis meses plazo al 10 o/o anual y con la garantía ofrecida." A esta negociación sin tapujos, dieron sus votos, señor terciador, los señores Esquivel, Rodríguez y Suñol.

Ahora a nuestra vez preguntamos: ¿el proceder del señor Amador de entonces se parece al proceder del señor Amador de hoy? SÍ ó NO?

## Ecos y Notas

En puerto Humo, quedó ya al servicio público el nuevo muelle construido por el Gobierno. La obra es perfecta y bien acondicionada.

—Sobre cañería nos dicen, que las zanjas no tienen la profundidad prescrita, y que al conectar los tubos se dejan una y hasta una y media pulgada de "rosca." Que sea cierto no lo aseguramos; se nos ha pedido que lo digamos así

—Se hace necesario que la mayor parte del tiempo permanezca en Puntarenas el Inspector de Obras Municipales. Tal cual se atiende este servicio, es decir, a medias, es deficiente. La persona encargada de las funciones viene al puerto a la muerte de un obispo; cuando más se le necesita, no se le encuentra. Otra cosa: sería bueno también que indicara el lugar donde pueda encontrarse. Buscarse como a una aguja para no dar con él, es tarea que no gusta a las personas que le necesitan.

—Traslado a quien corresponda.

—Mejoradita ha continuado la pequeña de los esposos Rudín-Rehrmoser. Lo celebramos.

—De su finca Taboga llegaron anoche don Carlos Barahona y señora esposa. — Nuestro saludo.

—Regresó a San José, después de una temporada en Puntarenas, el Lic. don Ezequiel Gutiérrez.

—Ha vuelto al frente de sus negocios Miss Alvina Asch.

—Para San José partió doña Ester Asch de Roldán y niño.

—Para el mismo lugar el licenciado Antonio Alvarez Hurtado.

—Para Guanacaste doña Ninfa de Mayorga Rivas.

—Para el Tempisque el joven amigo D. Francisco Amador Mejía.

## CUÑAS

Muy espléndida gratificación se le dará a quien nos informe del paradero de un carril de propiedad municipal.

También será gratificada la persona que dé informes de UN PRESTIGIO perdido en el expediente de "gracias."

## Toque de llamada

¿Cuándo tomará vela en el asunto de gracias nuestro Sindico? Qué espera ese funcionario que no gestiona en el sentido de que vuelvan a las arcas municipales los \$ 1,500 de marras? Hable, querido amigo nuestro.

## Es ca go que cumplimos

Nos encarga decir Juanita que contestará a Juan Mannel Juanita, "escribidor" en "El Correo de la Costa," sus artículos cuando haya conseguido quien se los traduzca, pues no entiende el idioma empleado para defender al "insustituible" y caro Presidente Municipal.

## Buque de guerra frances

Ayer tarde ancló en nuestra rada el buque de guerra francés Mont Calm.

Hoy a las 8 a. m. se cruzó con el puerto el saludo de estilo. Para el caso, vino de San José ayer tarde un cuerpo de artilleros.

A saludar a los marinos llegó a Puntarenas el señor Cónsul francés, residente en la capital.

## Ahogado y mordido de culebra

En la gasolina nacional Josefita, regresaron los que llevaron al litoral de Golfo Du ce el encargo de medir as gracias recientemente compradas a nuestro ayuntamiento.

Entre los contratiempos sufridos por esos señores, pue en citarse dos muy lamentables. Un compañero de ellos, de nombre Luis, pereció ahogado en Río Coto, Conte, encontrándose el cadáver dos días después del suceso desgraciado. Se le dió cristiana sepultura a la margen de cauda oso río.

Otro fue mordido por una vívora y estuvo en peligro de perder la vida. Se salvó merced a los solcitos cuidados que para él tuvieron sus compañeros de expedición.

EN LA EUREKA, están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

## PROGRAMA

de la *retreta que tocará la Banda en el Parque Victoria el domingo 26*

- 1—"Royal Brandenburg," marcha de Fanfosa.
- 2—"Fiesta Nupcial," aires españoles; Kessels.
- 3—"A nous deus," polka a dos pstones.
- 4—"Los Pescadores de Perlas," fantasía; Bizet.
- 5—"La Casta Susana," valse; Juan Gilbert.

## El monte en acción

Los crímenes en Río Coto, Conte

En presencia de la autoridad de Buenos Aires, Isabel Quintero dió un machetazo tremendo a José Torres.

Esto ocurrió hace más o menos seis meses.

Tres meses más tarde, Torres en venganza, y en el lugar llamado El Pozo, infirió a Quintero siete machetazos graves, heridas de las cuales se curó en el Hospital de Puntarenas.

El heridor Torres huyó con su mujer a Río Coto, en Conte, territorio fronterizo a Panamá, donde ha permanecido desde entonces, hasta hace poco que fué "monteado" en el mismo lugar de su residencia.

Torres solía embriagarse y bajo los efectos del alcohol, zurraba despiadadamente la badana a su compañera. Y ésta, por vicio o por tomar la revancha, se había echado un su amante.

Así las cosas, cierto día que Torres bebió más de lo necesario y pegó hasta más no poder a su infiel compañera, el dolido amante tomó la resolución de quitar de enmedio a José, y lo hizo, cuando menos se esperaba "monteado" a su rival.

El matador de Torres empleó una escopeta de dos cañones, que sirvió en otro tiempo para matar a otro vecino de apellido Cerrín.

Lo más lamentable de cuanto se narra, es el hecho de que el criminal permanezca en Río Coto, libre como el aire y convertido en terror del pueblo. La autoridad judicial de Golfo Du ce no ha dictado ninguna providencia tendente a la captura del asesino.

## Crimen o suicidio

En Palmar, jurisdicción de Boruca, murió trágicamente el joven José Angel Delgado.

El hecho ocurrió a la 1 a. m. del 1º del corriente mes, en casa de Natividad González.

Horas antes del suceso, Delgado portando una escopeta, se encaminó de la suya a casa de González. Al llegar a la puerta de la última, se disparó o se le disparó el arma, produciéndole una lesión en la garganta que le ocasionó la muerte horas después.

Sobre la tragedia nadie informa detalladamente. Tanto el vecindario como los moradores de la casa de González, dicen que la detonación les sorprendió y que cuando ocurrieron al lugar del suceso ya se hallaba en tierra el infortunado joven.

El agente de policía de Boruca practicó las primeras diligencias.

## Nota política

Hubo hoy movimiento. La gente en grupos, hablaba a media voz. Un curioso preguntó: ¿qué ocurre? Sencillemente, le respondieron; que en la ciudad de Londres, de a Asch Bros y con motivo de la llegada de Miss Alvina, se encuentran en venta, por tres días nada más, los siguientes artículos: Fondógrafos de \$ 60-00 a \$ 30-00; espejos de \$ 15-00 a \$ 5-00; sombreros de fieltro desde \$ 1-00 arriba, gazas, cénros, driles doble ancho para trajes de hombre, todo a la mitad de su precio.

Además café y cacao en grano y molido; objetos de ferretería y un sin número de cosas que no aceptan competencia.

## EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C<sup>o</sup>

O. — O. — O.

Tienda de novedades — Frente al Mercado  
Especialidad en adornos. — Gran surtido de gasas y zarzas de todas clases.  
PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA  
Cuña.—Vendemos muy barato un mostrador completamente nuevo, sin estrenar.  
Hable con RAUL JIMENEZ.

# Hotel Europa

Unico de la clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

**Geo S. R. Cornick**  
Contratista -- Constructor

COMPRO MADERAS de todas clases para Exportar y Construcciones.—Pago los mejores precios.

VENDO Tela para Techos, Pinturas para techo de hierro, Calderas y Chimeneas y la mejor BREA en Costa Rica.

Apartado N° 54 — Oficina 200 varas al este de la Y.

**EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas**  
Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLE.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC TAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A. HERRERO Y Cia.

**LUIS CASALVOLONE**

CORREDOR-JURADO Y COMISIONISTA

Representante de Casas extranjeras y del pais

Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA Banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba y Grecia.—Agencia de la COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendio).

Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)

Para informes en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.—SOLICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTACIONES.

PUNTARENAS

COSTA RICA.

# LA MAGNOLIA

Establecimiento de primer orden. Lujosamente montado.—Servicio esmerado.—Licores a discreción.—Tostelería, única en su género.

PEDRO A ROSBS.

# SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUNA G

Puntualidad y conección.—Corte esmerado y correcto.—El mejor taller en su ramo.

Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

# Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

# AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

VENDE.—

Francisco Amador Mejía—Agente

# EUREKA

Cantina, refresheria y tosteleria la mejor atendida del Puerto.

Grande y magnifica existencia de vinos selectos especialmente el de la famosa Casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el Puerto. Buscad sus famosos "Coute es Eureka"! (Enero 2)

# ESPECIFICO ANTI-ASMATICO

YODALINA

Para bien de la humanidad hago constar que despues de haber probado un sin número de drogas para curar el asma de que he padecido por muchos años, lo único que me ha dado un resultado eficaz es la YODALINA.

Dicho medicamento me fué recomendado por la acreditada casa de los señores Manuel J. Grillo y C<sup>o</sup>, quienes son los únicos agentes en este país.

Todo el que padezca de esa terrible enfermedad debe probar este gran específico.

G. POVEDA E.

San José, 20 de Febrero de 1914.

Dr. L. A. Lanning  
Desp'cha a todas horas del día y de la noche en la BOTICA de VERANES.

Consultas gratis para lo pobres.

**Maderas**  
Compro maderas de cedro, caoba cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.  
Mannel Burros

## Estreñimiento

Para el estreñimiento, indigestión, pérdida del apetito, eructos ácidos, lengua cubierta, mal sabor en la boca, dolor de cabeza, ataques de bilis, y todas las enfermedades del estómago, del hígado y de los intestinos, el remedio más pronto y eficaz es la

# HEPALINA

Esta famosa medicina, por más de 70 años, ha sido la favorita del pueblo americano y alcanza las mayores ventas del mundo comparada con otros remedios semejantes.

La Sra. Francisca Adorno, de Cataño, Puerto Rico, escribe como sigue: "Hacia un año que padecía de enfermedades del hígado. Afortunadamente encontré en una farmacia una cajita de Hepalina, la tomé, y desde la primera semana noté gran alivio. Hoy estoy curada de todos mis males."

¡ Pruébela !

FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogul y Tabacos, ha recibido la EUREKA.

# UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTORS, TENADORE y LA LAMAR & S, llegan todos los domingos en la mañana y salen para New York, vía Colón los martes a las 4 p. m. Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York. También ll varán carga para Europa, vía New York

# Hielo! Hielo!

A precios sin competencia, de inmejorable calidad, al detal y al por mayor, se vende en el establecimiento de

**RAUL STREBER**

A los mismos precios y diariamente se sirve a domicilio en la cantidad que se pida. — EL HIELO es químicamente preparado y no es NOCIVO A LA SALUD.

# Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataka", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripó", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con escala en Colón, viaje de por medio.

A las personas que toman cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde reside.

Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

# DE HEREDIA

En estos días, mi muy estimado D. Héctor, se han cometido en esta bendita Heredia, enormes abusos por parte de la misma policía. A don Juan Bolaños S., en pleno teatro, en momentos de función, quisieron conducirlo a la cárcel, única y exclusivamente por cierta idea del sargento de policía Maurilio Muñoz. A este paso ya no podremos asistir a esas diversiones, conociendo el "atreimiento" de algunos guardianes que se dicen o los llaman de seguridad (sic.)

A Benjamín Garita, policía en servicio, bastante culto y valiente, lo desafió a revolver el sargento de policía Luis Araya, en el cuerpo de guardia. ¡Qué pasó! Nada! Benjamín sufrió varios días de arresto, siendo el ofendido, y el buen "don Luis" reverencias y atenciones.

Don Salomón Aguilar presentará acusación contra el sargento de policía Alberto Solano, por morcosidad de una considerable deuda sobre mercaderías. ¡Qué tal!

Nuestro muy estimado amigo don Alberto Rojas hace días se encuentra radicado en esta ciudad. El señor Rojas permanece al frente del negocio de panadería de don Eugenio Lamieq. Grata permanencia le descaemes.

Las estimables y laboriosas señoritas Hernández piensan abandonar traslándose a la capital.

Al efecto, vimos su aviso en el cual manifiestan al público que venden o alquilan la casa de habitación donde tienen el negocio de Restaurant.

Feliz viaje a las buenas amigas.

Corresponsal

Abril 22 de 1914.

# Ecos salvadoreños

Asamblea leyóse primera vez contrato construcción ferrocarril La Libertad.

—Próximamente regresará Federico Mejía ex-Ministro en Washington y familia.

—Gran excitación nótase por situación México.

"Diario del Salvador" publica amplias informaciones sensacionales conflictos.

—Con últimos pedidos plata acuñada, Bancos tendrán 3.700,000-00 pesos.

—Llegó Sarti, agencia de Sociedad Augusto de Turin.

DIARIO DEL SALVADOR.

# Chinos en marcha

En el último vapor, rumbo a la República Celeste, salieron los siguientes chinos: Antonio Alan, señora y niños; Min Chong, Manuel Chan, Gil Con, Emilia de Con, Anita Con, Gil Isidro Pedro Con, José de la Cruz Con, Angela Con, Cristina Con, Tomasa Con, Miguel Apuy y Francisco Sing. Este último manifestó no volver al país, y en tal virtud en el registro no aparece su fotografía.

Como tanto chino en marcha no regresen centuplicados, todo estaría bueno.



# CONFERENCIA dictada Por don Adán Peralta en el Centro de Amigos de Puntarenas la noche del domingo 19 de abril

(Continuación)

Pero continuemos nuestra utopía. No sería más ventajoso el que el pueblo tuviese diariamente ante los ojos el ejemplo de grandes virtudes gloriosas y materialmente remuneradas por el Estado?

No se le induciría constantemente al bien si viese con frecuencia que un tribunal augusto, imponente y venerado, hacía comparecer ante sí, a vista de una inmensa muchedumbre, a un trabajador pobre y honrado de cuya larga vida inteligente, laboriosa y llena de probidad se haría pública narración diciéndole:

"Habéis trabajado, padecido y luchado contra el infortunio por espacio de veinte, treinta años... habéis estado a vuestra familia en los principios de rectitud y de honra... habéis distinguido por superiores virtudes y seréis honrado y recompensado. La sociedad es vigilante, justa y poderosa, y no deja nunca en olvido el mal y el bien, recompensando a cada uno según sus obras. El Estado os asegura una pensión para atender a vuestras necesidades. Rodeado de la estimación pública, haréis una vida descansada y cómoda que sirva de ejemplo a todos. También seréis ensalzados los que justifiquen, como vos, una perseverancia admirable en el bien, y den prueba evidente de excelentes cualidades morales. Vuestro ejemplo será imitado por muchos, y la esperanza aligerará el pesado fardo que han llevado en su trabajosa carrera. Animados por una emulación saludable, lucharán enérgicamente para cumplir los deberes más penosos, a fin de que un día se les distinga y recompense como a vos."

Preguntamos otra vez: ¿Cuál de estos espectáculos, el asesino que va a presidio o el hombre de bien recompensado, obrará en el ánimo del pueblo de un modo más saludable y fecundo?

Muchas personas delicadas se indignarán, sin duda, con la sola idea innoble de conceder remuneraciones materiales a lo más espiritual y etéreo que hay en el mundo: A la virtud!

Opondrán a tal pensamiento toda especie de razones más o menos filosóficas, pero sobre todo económicas, tales como las siguientes:

"El bien obrar lleva consigo la recompensa."

"La virtud no tiene precio"

"La satisfacción de la conciencia es la más noble de las recompensas."

Y por último esta objeción triunfante y sin réplica:

"La felicidad eterna que aguarda a los justos en a otra vida, debe bastar sola para sostenerlos en la senda del bien."

A esto responderemos que la sociedad, para intimidar y castigar a los culpables, parece que no se ha confiado exclusivamente en la venganza divina que los aguarda en la otra vida.

La sociedad se anticipa al juicio final con juicios humanos.

Mientras no llega la hora inexorable de los arcángeles con armadura de diamante, de las trompetas horribles y de las espadas de fuego, se contenta con valerse modestamente de los soldados y de la policía.

Vuélvase a repetirlo:

Para aterrar a los malvados, se materializa, o por mejor decir, se reduce a proporciones humanas, palpables y visibles el efecto anticipado de la cólera celeste.

¿Por qué no se anticipará de igual modo la remuneración divina con respecto a las personas honradas?

¿La sociedad está bien como está! Preguntado sino a los que salen de un ban-

quete con el paso encierro, el rostro colorado y la risa en los labios.

Con motivo de nuestra utopía sobre el estímulo, el socorro y las recompensas que la sociedad debería dispensar a los obreros distinguidos por sus cualidades sociales, he hablado del proyecto cual es el espionaje para la virtud. Supongamos realizado este pensamiento.

Supongamos que uno de esos verdaderos filántropos encargados por el Estado de buscar a los buenos, ha descubierto a una joven virtuosa, abandonada a sí misma, sin consejo y sin apoyo, y expuesta a todas las seducciones que rodean su juventud y su belleza; esta joven se ha conservado pura y su vida honrada y laboriosa podrá servir de estímulo y de ejemplo. ¿No será digna esta niña, no ya de una recompensa material, sino de algunas palabras de aprobación que la hagan conocer su propio valor; la ensalcen a sus propios ojos y la obliguen a conservar su honradez?

Sabrán a lo menos que la sigue una mirada solícita y protectora en la senda difícil porque marcha con tanto valor y ecuanimidad... Sabrán que si algún día llega a faltarle el trabajo o si la enfermedad rompe el equilibrio de una vida pobre y ocupada que depende del trabajo y de la salud, la dispensarán un socorro debido a sus pasados merecimientos.

Otra utopía y vamos con lo más grave y serio.

Se envía un criminal a presidio por 20 años. Posiblemente no regresará a su hogar.

Deja hijos de tierna edad.

¿Se encarga la sociedad del cuidado de estos niños?

¿De estos infelices a quienes ella sumió en la miseria, imponiendo a su padre la muerte civil?

¿Subrogará una tutela saludable y preservadora a la de aquel a quien la ley ha declarado indigno e infame?

No... Muerto el perro se acabó la rabia, dice la sociedad.

Se equivoca.

Es tan sutil, tan corrosivo y tan contagioso el veneno de la corrupción, que casi siempre se hace hereditario; pero si se le combate a tiempo, jamás es incurable.

¡Extraña contradicción!

Si la autopsia de su cadáver prueba que un hombre ha muerto de una enfermedad transmisible, se acude a todos los remedios del arte y de la ciencia para preservar a sus descendientes del mal a que ha sucumbido.

Reproduzcanse iguales hechos en el orden moral.

Demuéstrese que un criminal lega casi siempre a su hijo el germen de una perversidad precoz.

¿Se hace nunca por la salud de esta alma juvenil lo que hace el médico por la salud corporal cuando se trata de extirpar un vicio hereditario?

¡No! En lugar de curar a este desgraciado, se le deja gangrenar hasta el corazón.

Y entonces así como el pueblo cree que el hijo del verdugo tiene que ser necesariamente verdugo, se creará que el hijo de un criminal ha de ser también criminal.

Y entonces se mirará como el resultado de una herencia fatal e inevitable, una corrupción causada por la incuria y el egoísmo de la sociedad.

De suerte que, si aquel a quien la ley ha hecho huérfano se conserva por casualidad, a pesar de funestos ejemplos, laborioso y honrado, una preocupación bárbara hará pesar sobre él la mancha paternal; y, víctima de una reprobación desmerecida, apenas hallará quien le dé trabajo.

Y en lugar de acudir a su socorro, de salvarle del desaliento, de la desesperación, y sobre todo de los peligrosos remordimientos de la injusticia, que a veces arrastran a los hombres de indole más generosa a la insurrección y al crimen... la sociedad dirá:

"Que entre en la senda del mal... y ya nos veremos... ¿No tengo a mi disposición carceleros y cárceles?"

¿Luego, para aquel que a pesar de ejemplos detestables, se conserva puro, cosa tan rara como bella, no hay estímulo alguno?

Luego, ninguna esperanza queda de salud

para aquel que, sumergido desde su nacimiento en la depravación doméstica, se ve viciado en su más tierna infancia.

"¡Sí! Ya que lo hice huérfano, yo lo curaré, responde la sociedad, pero a su tiempo, a mi manera... cuando llegue el caso.

"Para extirpar el cáncer, para sajar un tumor, es preciso que esté m duro."

"Pide un criminal que se le atienda..."

"No tengo más caridad que cárceles."

"En cuanto a la cura de mi huérfano, ya pensaré en ella; pero es preciso tener paciencia; dejar que madure el germen de corrupción hereditaria que en él fermenta; que crezca y que se extienda libremente.

"Así, pues... paciencia... cuando ese hombre esté podrido hasta el corazón; cuando todos sus poros destilen crimen cuando un famoso robo o un horrible asesinato le arrastre al banquillo de infamia en que se sentó su padre, ¡oh! entonces ya curaremos al heredero del mal... como hemos curado al que se lo legó.

En el presidio, el hijo hallará el puesto de su padre caliente aún....

Si, así es como r zona la sociedad en semejante caso... y luego se admira, se indigna y espanta de ver fatalmente perpetuadas de generación en generación las tradiciones de robo y asesinato

Pero olvidemos estas utopías inútiles, absurdas e impracticables, como verdaderas utopías que son.

## Nota luctuosa

Temprano de ayer circuló la siguiente esquela mortuoria:

**Teodora de Valderrama**

HA MUERTO

Su afligido esposo, hijos y demás familia al participar a Ud. tan honda pena, tienen el honor de invitarle a su entierro que se verificará hoy a las 11 a. m.

El corte o fúnebre saldrá de mi casa de habitación para la Iglesia a las 10 a. m.

ALVADOR ARÁUZ S.

Puntarenas, 24 de abril de 1914.

La señora de Valderrama fué madre política del caballero don Salvador Arauz; residía en la Boca de la Barranca, en unión de su señor esposo, donde don Salvador posee valiosas propiedades. Doña Teodora enfermó de paludismo y fué traída el jueves por la tarde, muriendo horas después en Puntarenas.

Presentamos nuestra condolencia a la familia doliente.

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:  
**LAS ALVARADO.**

**ZAPATERIA**  
DE  
**MANUEL ROMERO**  
*Eligancia y fuerza en la ejecución de los trabajos — Estilos modernos de última moda — Materiales de primera calidad — Servado de hommas y medidas*  
**PRECIOS SIN CUMPTENCIA**



**Emulsión de Scott**

No contiene drogas nocivas  
No contiene aceite adulterado  
No contiene alcohol

**Pero sí contiene todos los elementos necesarios para dar salud y robustez.**

**N A P O L E O N S O T O J.**  
GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL  
Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado  
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías